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Procès-verbal du conseil des commissaires 
Commission scolaire des Navigateurs 

Province de Québec 
Commission scolaire des Navigateurs 
Lévis 

6eséance,22eannée 

Procès-verbal de la séance ordinaire du conseil des commissaires de la Commission 
scolaire des Navigateurs, tenue le 17 décembre 2019 à 19 h, au centre administratif 
au 1860, 1re Rue, Lévis, sous la présidence de monsieur Jérôme Demers. 

Membres du conseil des commissaires présents : 

Monsieur Jérôme Demers, président du conseil des commissaires et du comité 
exécutif 
Monsieur Michel Bédard, commissaire 
Monsieur Dany Bellemare, commissaire 
Madame Lynda Bilodeau, commissaire 
Monsieur François-Yves Dubé, vice-président du conseil des commissaires 
Madame Dominique Cormier, commissaire-parent 
Madame Claudette Gosselin Fecteau, commissaire 
Madame Ève Lapointe, commissaire-parent 
Monsieur Richard Légaré, commissaire 
Madame Catherine Nadeau, commissaire 
Madame Angélique Paillé, commissaire-parent 
Madame Marie-Josée St-Laurent, commissaire-parent 
Monsieur Marcel V ézina, commissaire 
Monsieur Denis Vien, commissaire 

Membres du conseil des commissaires absents : 

Monsieur Mathieu Boilard, commissaire 
Monsieur Jean-François Labbé, commissaire 

Membre du personnel administratif présent à distance : 

Madame Esther Lemieux, directrice générale 

Membres du personnel administratif présents : 

Monsieur Benoit Langlois, directeur général adjoint 
Madame Caroline Marcotte, directrice générale adjointe 
Madame Sandra Cauchon, secrétaire générale 
Madame Pascale Girard-Toupin, directrice des Services éducatifs 
Monsieur Jean-François Houle, directeur des Services des ressources financières et 
des Services du transport 
Monsieur Denis Bourbeau, directeur des Services des ressources humaines et des 
communications 
Monsieur Dany Deschênes, directeur des Services des ressources matérielles 

1.0 PRÉLIMINAIRES 

1.1 Mot de bienvenue 

1.2 Ouverture de la séance ordinaire 

Après un mot de bienvenue, Monsieur Jérôme Demers, président, déclare 
la séance ordinaire du conseil des commissaires du 17 décembre 2019 
ouverte à 19 h 02. 
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Procès-verbal du conseil des commissaires 
Commission scolaire des Navigateurs 

1.3 Vérification de la légalité de la séance 

1.3.1 A vis de convocation 

Les membres du conseil des commissaires ont reçu 1 ' avis de 
convocation dans les délais prescrits par la Loi sur 1 'instruction 
publique. 

1.3.2 Quorum 

La secrétaire générale, Mme Sandra Cauchon, conftrme qu' i 1 y 
a quorum. 

1.4 Adoption de l'ordre du jour 

IL EST PROPOSÉ PAR madame Linda Bilodeau et résolu : 

D'AJOUTER le point 3.4- Information à huis clos et ; 

D'ADOPTER l'ordre du jour modifié suivant: 

1.0 Préliminaires 
1.1 Mot de bienvenue 
1.2 Ouverture de la séance ordinaire 
1.3 V ériftcation de la légalité de la séance 

1.3.1 Avis de convocation 
1.3 .2 Quorum 

1.4 Adoption de 1 ' ordre du jour 
1.5 Adoption du procès-verbal du conseil des commissaires 

1.5.1 Adoption du procès-verbal de la séance ordinaire du 
26 novembre 2019 

1.5.2 Suivi au procès-verbal 
1.6 Interventions du public et période de questions 
1. 7 Interventions ou rapport des élèves de la commission 

scolaire 
1.8 Correspondance 
1.9 Mot du président 

2.0 Décisions 
2.1 Rapport annuel 2018-2019 de la Commission scolaire des 

Navigateurs - Adoption 
2.2 Procédure visant à faciliter la divulgation d'actes 

répréhensibles commis à l'égard de la CSDN (4.15) -
Adoption 

2.3 Règlement relatif aux frais de séjour, de déplacement et de 
représentation, ainsi qu 'aux frais en lien avec la 
reconnaissance du personnel (3 .1) - Amendement 

2.4 Demande d'ajout d' espace- Agrandissement de l'École du 
Grand-Voilier (des Hirondelles) 

2.5 Demande d'ajout d'espace - Agrandissement de l' École des 
Sentiers 

3.0 Information 
3.1 Statistiques sur les résultats aux épreuves de juin 2019 
3.2 Information concernant le plomb dans l' eau 
3.3 Rapport de la directrice générale 
3.4 Information à huis clos 

4.0 Rapports des comités 
4.1 Comité exécutif 
4.2 Comité de vérification 
4.3 Comité de gouvernance et d'éthique 
4.4 Comité des ressources humaines 
4.5 Comité CSÉHDAA 
4.6 Comité de parents 
4.7 Comité consultatif de transport 
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4.8 Comité ad hoc sur l'énergie et le développement durable 

5.0 Questions diverses 
5.1 Questions et messages des commissaires 

6.0 Levée de la séance 

ADOPTÉE à l' unanimité 

Les membres conviennent d'aborder le point 3.4 à la fin . 

1.5 Adoption du procès-verbal du conseil des commissaires 

CC-19-20-059 1.5.1 Adoption du procès-verbal de la séance ordinaire du 

1.6 

26 novembre 2019 

ATTENDU l' article 170 de la Loi sur l 'instruction publique; 

ATTENDU que le procès-verbal de la séance ordinaire du conseil 
des commissaires du 26 novembre 2019 a été transmis à tous les 
membres du conseil des commissaires le 13 décembre 20 19; 

IL EST PROPOSÉ PAR madame Catherine Nadeau et résolu : 

DE dispenser la secrétaire générale de la lecture du procès-verbal 
de la séance ordinaire du conseil des commissaires 
du 26 novembre 2019 et d' adopter celui -ci tel que rédigé. 

ADOPTÉE à l' unanimité 

1.5.2 Suivi au procès-verbal 

Les résolutions adoptées à la séance du 26 novembre ont fait 
l' objet des suivis appropriés. 

Interventions du public et période de questions 

Aucune intervention. 

1. 7 Interventions ou rapport des élèves de la commission scolaire 

Aucune intervention. 

1.8 Correspondance 

Aucune correspondance. 

1.9 Mot du président 

Monsieur Jérôme Demers, président, s' adresse à l' ensemble des 
membres du conseil des commissaires. 
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Commission scolaire des Navigateurs 

2.0 DÉCISIONS 

2.1 Rapport annuel 2018-2019 de la Commission scolaire des 
Navigateurs- Adoption 

ATTENDU les articles 175.1, 220, 220.1 et 220.2 de la Loi sur 
1 'instruction publique; 

ATTENDU les délibérations des membres du conseil des commissaires; 

IL EST PROPOSÉ PAR madame Angélique Paillé et résolu : 

D'ADOPTER le Rapport annuel 2018-2019 de la Commission scolaire 
des Navigateurs tel que déposé sous la cote CC-19-20-060; 

DE transmettre une copie du Rapport annuel 2018-2019 à monsieur 
Jean-François Roberge, ministre de l'Éducation et de l'Enseignement 
supérieur. 

ADOPTÉE à l'unanimité 

Madame Esther Lemieux quitte la réunion. 

2.2 Procédure visant à faciliter la divulgation d'actes répréhensibles 
commis à l'égard de la CSDN (4.15)- Adoption 

ATTENDU la Loi visant à faciliter la divulgation d 'actes répréhensibles 
commis à 1 'égard des organismes publics (la« Loi») ; 

ATTENDU QU'en vertu de la Loi, la Commission scolaire des 
Navigateurs doit adopter une procédure visant à faciliter pour les 
employés la divulgation d' actes répréhensibles commis à son égard; 

ATTENDU la consultation menée auprès des cadres et des instances 
syndicales de la commission scolaire; 

ATTENDU la recommandation de la secrétaire générale; 

ATTENDU les délibérations des membres du conseil des commissaires; 

IL EST PROPOSÉ PAR madame Dominique Cormier et résolu : 

D'ADOPTER la Procédure visant à faciliter la divulgation d'actes 
répréhensibles commis à l'égard de la CSDN (4.15), en annexe aux 
présentes sous la cote CC-19-20-061; 

QUE le secrétariat général soit mandaté afin d'accomplir tout acte jugé 
nécessaire ou utile afin de donner effet à la présente résolution. 

ADOPTÉE à l'unanimité 

2.3 Règlement relatif aux frais de séjour, de déplacement et de 
représentation, ainsi qu'aux frais en lien avec la reconnaissance du 
personnel (3.1)- Amendement 

ATTENDU la Loi sur l'instruction publique (RLRQ, C-1-13.3); 

ATTENDU la consultation auprès des syndicats du personnel de soutien, 
professionnel et enseignant; 

ATTENDU que les modifications apportées ont pour objectif de simplifier 
la compréhension; 
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IL EST PROPOSÉ PAR monsieur Denis Vien et résolu : 

D'AMENDER le Règlement relatif aux frais de séjour, de déplacement 
et de représentation ainsi qu'aux .frais en lien avec la reconnaissance du 
personnel (3.1), en annexe aux présentes sous la cote CC-19-20-062; 

QUE la mise à jour dudit Règlement entre en vigueur le jour de son 
adoption au conseil des commissaires, soit le 17 décembre 2019. 

ADOPTÉE à l'unanimité 

2.4 Demande d'ajout d'espace - Agrandissement de l'École du 
Grand-Voilier (des Hirondelles) 

ATTENDU les projections de la clientèle aux écoles des bassins de 
Saint-Nicolas et de Saint-Rédempteur; 

ATTENDU les nombreux projets de développements domiciliaires dans 
le secteur de Saint-Nicolas et de Saint-Rédempteur; 

ATTENDU l' annonce du ministre de l'Éducation et de l'Enseignement 
supérieur le 3 juillet 2019, de l'octroi d'une aide financière pour 
l'augmentation de trois locaux de classes maternelles quatre ans à l'École 
du Grand-Voilier (du Saint-Laurent); 

ATTENDU l'analyse faite de la répartition de la clientèle à l'École du 
Grand-Voilier qui conclut de transférer le projet d'agrandissement des 
trois locaux de l'École du Grand-Voilier (du Saint-Laurent) vers l'École 
Grand-Voilier (des Hirondelles); 

ATTENDU l'École du Grand-Voilier (des Hirondelles) n' étant doté que 
d'une grande salle peu propice aux activités d'éducation physique; 

IL EST PROPOSÉ PAR monsieur Richard Légaré et résolu : 

QUE la Commission scolaire des Navigateurs adresse au ministre de 
l'Éducation et de l'Enseignement supérieur, monsieur Jean-François 
Roberge, par voie de résolution, une demande d'ajout d'un gymnase à 
l'École du Grand-Voilier (des Hirondelles) afin de répondre à l'ajout de 
trois locaux de classes afm de dispenser de façon adéquate les cours en 
éducation physique; 

QUE monsieur Dany Deschênes, directeur des Services des ressources 
matérielles, soit autorisé à signer et à transmettre, sur demande, aux 
autorités compétentes du ministre de l'Éducation, de l'Enseignement 
supérieur, les documents pertinents à l'analyse de cette demande. 

ADOPTÉE à l'unanimité 

2.5 Demande d'ajout d'espace- Agrandissement de l'École des Sentiers 

ATTENDU l'augmentation de la clientèle scolaire dans le bassin des 
Écoles des Quatre-Vents et des Sentiers de la municipalité de 
Saint-Apollinaire comme il appert aux dernières statistiques fournies par 
le ministère de l'Éducation et de l'Enseignement supérieur; 

ATTENDU les développements domiciliaires constatés et à venir sur le 
territoire de la municipalité de Saint-Apollinaire; 

ATTENDU l'annonce du ministre de l'Éducation et de l'Enseignement 
supérieur, le 3 juillet 2019, de l' octroi d'une aide financière pour 
l'augmentation de huit locaux de classes maternelles quatre ans et de 
deux locaux de service de garde à l'École des Sentiers; 
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IL EST PROPOSÉ PAR monsieur Dan y Bellemare et résolu : 

QUE la Commission scolaire des Navigateurs adresse au ministre de 
l'Éducation et de l'Enseignement supérieur, monsieur Jean-François 
Roberge, par voie de résolution, une demande d'agrandissement du 
gymnase à l'École des Sentiers afin de tenir compte de l' ajout de huit 
locaux de classes afm de répondre à l'accroissement de la clientèle prévue 
dans les prochaines années dans les limites de la municipalité de Saint
Apollinaire; 

QUE monsieur Dany Deschênes, directeur des Services des ressources 
matérielles, soit autorisé à signer et à transmettre, sur demande, aux 
autorités compétentes du ministre de l'Éducation et de l'Enseignement 
supérieur, les documents pertinents à l'analyse de cette demande. 

ADOPTÉE à l' unanimité 

3.0 INFORMATION 

3.1 Statistiques sur les résultats aux épreuves de juin 2019 

Madame Pascale Girard-Toupin, directrice des Services éducatifs, 
présente à titre informatif, les statistiques sur les résultats aux épreuves 
de juin 2019 à 1 ' ensemble des membres du conseil des commissaires. 

3.2 Information concernant le plomb dans l'eau 

Monsieur Pierre-Guy Brassard, directeur-adjoint des Services des 
ressources matérielles, donne de l' information à l' ensemble des 
membres du conseil des commissaires concernant le plomb dans l' eau. 

3.3 Rapport de la directrice générale 

Madame Esther Lemieux, directrice générale, a déposé aux membres son 
rapport. 

3.4 Information à huis clos 

PROPOSITION DE HUIS CLOS 

IL EST PROPOSÉ PAR madame Lynda Bilodeau et résolu : 

QUE les membres du conseil des commissaires siègent à huis 
clos pour discuter du point 3.4 - Information à huis clos. 

ADOPTÉE à l' unanimité 

Il est 20h21. 

PROPOSITION DE RETOUR EN SÉANCE PUBLIQUE 

IL EST PROPOSÉ PAR monsieur Marcel V ézina et résolu : 

QUE les membres du conseil des commissaires siègent à nouveau en séance 
publique. 

ADOPTÉE à l' unanimité 
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Il est 20h50. 

4.0 RAPPORTS DES COMITÉS 

4.1 Comité exécutif 

Monsieur Richard Légaré, vice-président du comité exécutif, informe 
l' ensemble des membres du conseil des commissaires des décisions 
prises lors de la séance ordinaire du comité exécutif du 
17 décembre 2019. 

4.2 Comité de vérification 

La prochaine rencontre aura lieu le 21 janvier 2020. 

4.3 Comité de gouvernance et d'éthique 

Monsieur Dany Bellemare, président du comité de gouvernance et 
d'éthique, informe l'ensemble des membres du conseil des commissaires 
que la prochaine rencontre est prévue le 10 mars 2020. 

4.4 Comité des ressources humaines 

La prochaine rencontre se tiendra le 11 février 2020. 

4.5 Comité CSÉIIDAA 

Madame Ève Lapointe, présidente du comité CSÉHDAA, informe 
l' ensemble des membres du conseil des commissaires que la prochaine 
rencontre est prévue le 13 janvier 2020. 

4.6 Comité de parents 

Madame Dominique Cormier, présidente du comité de parents, informe 
l'ensemble des membres du conseil des commissaires des sujets discutés 
lors de la réunion du 9 décembre 2019. La prochaine rencontre se tiendra 
le 20 janvier 2020. 

4. 7 Comité consultatif de transport 

Monsieur Denis Vien, membre du comité de transport, informe 
l'ensemble des membres du conseil des commissaires que la prochaine 
rencontre est prévue le 18 février 2020. 

4.8 Comité ad hoc sur l'énergie et le développement durable 

Monsieur Denis Vien, membre du comité, informe l' ensemble des 
membres du conseil des commissaires que la prochaine rencontre se 
tiendra le 10 mars 2020. 
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5.0 QUESTIONS DIVERSES 

5.1 Questions et messages des commissaires 

Le président fait un tour de table pour permettre aux membres de 
présenter des questions ou de donner de l' information sur les activités 
auxquelles ils ont participé. Le président souhaite à tous les membres de 
Joyeuses Fêtes. 

6.0 LEVÉE DE LA SÉANCE 

IL EST PROPOSÉ PAR monsieur François-Yves Dubé et résolu : 

D'ADOPTER la levée de la séance à 20 h 51 . 

Jér ~ e Demers 
Prés ent 
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ADOPTÉE à l' unanimité 

~o .. . c~ 
Sandra Cauchon 
Secrétaire générale 


